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Consolidado de trabajo Comité Operativo Ampliado {COA)
Periodo Noviembre 2020 a Mayo2021

Actualización PDA de Temuco y Padre Las Casas

1. ANTECEDENTES GENERALES

De acuerdo con el artículo tercero del Reglamento para la Díctación de Planes de Prevención y de
Descontaminación (DS N' 391, corresponde al MMA, en coordinación con los servicios del Estado

con competencia ambiental, redactar el proyecto del Plan que será presentado al Consejo de

Ministros para la Sustentabilidad. Para cumplir con este cometido, el artículo cuarto otorga al
Ministro la facultad de crear y presidir Comités y Subcomités Operativos que intervengan en la
elaboración del PDA, los cuales estarán formados por representantes de los ministerios, servicios y
demás organismos competentes, según corresponda. Sin embargo, el Comité Operativo por sí solo
no constituye un mecanismo de participación ciudadana, dado que, en su composición no se
involucra a la ciudadanía, síno que por el contrario, sólo está integrado por miembros de la
Administración. De esta forma, el mecanismo propiamente participativo es el Comité Operativo
Ampliado, ya que está compuesto tanto por el Comité Operativo como por personas naturales o
jurídicas ajenas a la Administración del Estado.

El objetivo principal del Comité Operativo Ampliado es canalizar las sugerencias, observaciones y
comentarios de las medidas del PDA por parte de la sociedad civil. Para esto, representantes de

distintas instituciones, analizan las medidas a incorporar en el anteproyecto en conjunto con los
Servicios Públicos involucrados.

Con fecha 12 de noviembre se envió la circular N'68/2020 invitando a ser parte del COA a 135
representantes de diversas instituciones.

Posteriormente, una vez recibida la respuesta de más de 70 integrantes entre titulares y suplentes,
con fecha ll de diciembre de 2020, se realizó una reunión informativa con la participación de 53
personas, cuyo objetivo fue dar a conocer y poner en común los alcances y características de un

Comité Operativo Ampliado, aspectos generales y los contenidos de mayor relevancia respecto al
PDA, además de realizar una propuesta de metodología de trabajo, lo cual se realizó por medio de
tres presentaciones por parte de la Seremi de Medio Ambiente.

)

A través de la Resolución Exenta N' 0026, del ll de Enero de 2021, se constituye oficialmente el
COA con 53 integrantes de diversas organizaciones, quienes tuvieron la oportunidad de elegir el
ilos) grupo (s) de su interés. Se conformaron 4 grupos de trabajo, liderados por una
institución/organización, donde se agruparon las temáticas más relevantes por capítulo aver Tabla
N' l)

Fon fecha 28 de enero de 2021, posteriora la firma de la Resolución que constituye el COA, se realizó

una segunda reunión con el objetivo de presentar los resultados del Estudio: "Auditoría y Evaluación
del Plan de Descontaminación Atmosférica por MP2,5, para las comunas de Temuco y Padre Las
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Casas y de Actualización del Plan de Descontaminación por MAIO, para las mismas comunas" que
da cumplimiento al artículo N'84 de dicho instrumento de gestión ambiental.

Tabla N' 1. Conformación grupos de trabajo COA

PROPUESTA DE GRUPOS

GRUPO 1: COMBUSTIBLES Y CALEFACTORES

CAPITULO 11. Regulación para el control de emisiones asociadas a calefacción domicíliaría

2 1 Regulación referída al uso y mejoramiento de la calidad de la leña ICombustibles en generala
2.2 Regulación referida al uso y mejoramiento de la calidad de los artefactos(Sistemas de calefacción en
generala

LIDERAN: Energía y Medio Ambiente

GRUPO 2: VIVIENDA Y PROYECTOS INMOBILIARIOS

CAPÍTULO 11. Regulación para el control de emisiones asociadas a calefacción domiciliaría
2.3 Regulación referida al mejoramiento de la eficiencia térmica de la vivienda

2.4 Regulación referida a emisiones de viviendas y proyectos inmobiliarios
LIDERAN: MINVU y Medio Ambiente

GRUPO 3: EDUCACIÓN(FORMAL/ NO FORMAL)

CAPITULO Vill. Programas de difusión y educación

LIDERAN: Municipio de Temuco y Medio Ambiente
GRUPO 4: MISCELÁNEOS

CAPITULO 111. Control de emisiones asociadas a quemas agrícolas, forestales y domiciliarias
CAPITULO IV. Control de las emisiones al aire de calderas y otras fuentes emisoras

CAPTiTULO V. Regulación para el control de emisiones del transporte
l CAPÍTULO VI. Compensación de emisiones de proyectos en la zona saturada en el marco del SEIA.

CAPITULO VII. Plan Operacional para la Gestión de Episodios Críticos
LIDERAN: Seremi de Salud y Medio Ambiente

\

/

En la primera sesión de cada grupo, se definió la modalidad de trabajo y se presentaron las
propuestas iniciales según tema, las cuales fueron el punto de partida de la discusión. Con respecto
a cada capítulo, el COA puede proponer:

e La modificación del alcance, metas, cobertura y/ o plazos de las medidas actuales;
e La modificación del responsable de las medidas actuales;

e La incorporación de nuevas medidas;
e La eliminación de medidas.

Cabe mencionarque los integrantes de la SEREMI que participarán como equipo facilitadordel COA,
en el desarrollo y dinámica de trabajo son: Paula Muñoz, Eduardo Schleef, Carolina Cox, María Pía
Guzman y Rocío Toro, más los integrantes del Comité Operativo, en especial SEREMI de Salud,
MINVU, CONAF, SEREMI de Energía y Municipio de Temuco.
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REUNIONES DE GRUPOS DEL COMITE OPERATIVO AMPLIADO

En la tabla siguiente, se detalla la fecha de las reuniones de cada grupo al día de hoy

Grupo Reunión N'

3

12-03-2021

14-05-2021

16-04-2021

26-03-2021

l
14-01-2021

15-01-2021

13-01-2021

14-01-2021

2

04-02-2021

09-03-2021

04-03-2021

05-02-2021

5

07-05-2021Grupo l

Grupo 2

Grupo 3

Grupo 4

09-04 2021

111. FICHA REUNIONES

A continuación se presenta la ficha tipo que se elaboró para cada una de las reuniones de grupos

del Comité Operativo Ampliado, las cuales se presentan en el Anexo 6.2

G:RUPO

CONqITE OPERATIVO AMPLIADO

REUN]Org ii'

Asistentes

Hora término:

Desaíroll:e de la: reunión:

Principales olsen
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IV. PRESENTACIONES POR GRUPO

En las distintas reuniones del COA se dio la oportunidad a que los distintos miembros del Comité
pudieran presentar temas de su interés atingentes al grupo al cual pertenece. En la tabla siguiente

se detalla los expositores por cada grupo y el tema abordado.

Grupo Reunión Expositor
N'

Rocío Toro

Tema

Revisión y Actualización del Plan de Descontaminación
Atmosférica de Temuco y Padre Las Casas:

Combustibles y Calefacto res

Resultados del trabajo del grupo de Calefactores
efectuado con el Comité Operativo
Combustibles y mejoramiento de la calidad de los
sistemas de calefacción

Aspectos relevantes y avances normativos en cuanto a
Biocombustibles

Diseño y avances del programa de Recambio de
Calefactores de Temuco y Padre Las Casas.
Experiencias internacionales. Medidas incluidas en el
actual PDA. Principales propuestas de medidas

evacuadas por el COA.

Energía Dístrital en Chile y medidas posibles para PDAs
Proyecto de investigación "Evaluación de las Políticas

Ambientales: Impactos de programas de estufas en
hogares urbanos del Centro - Sur de Chile
ECOTURBO - Potenciador de Combustión Convectiva

Principales observaciones y sugerencias de las
propuestas con respecto a la temática de combustible
de la sección 2.1 del Capítulo ll del PDA, entre otras.

Regulación de calefactores, de la sección 2.2 del

Capítulo ll del PDA
Revisión y Actualización del Plan de Descontaminación
Atmosférica de Temuco y Padre Las Casas: Viviendas y
Proyectos Inmobiliarios

l
Eduardo Schleef

Eduardo Schleef
2

Álva ro Valverde

l

3 Eduardo Schleef

Felipe Mellado

4 Walter Gómez

Alex Schmith

Álvaro Valverde

5

Eduardo Schleef

Rocío Toro

l

Mauricio Cerdas Resultados del trabajo del grupo de Vivienda

efectuado con el Comité Operativo y el trabajo que
Minvu ha realizado con la DITEC

Análisis actualización exigencias propuestas PDA

2

Juan Pablo
Cárdenas

Nicolás

Schiappacasse
Mauricio Cerdas

2

Mejoramiento Térmico de Viviendas: Línea Estructural
PDA

Análisis con herramienta de la Calificación Energética
de la Vivienda

4



.@.l:;!:'

000333
3 Rocío Toro Propuestas de modificaciones medidas de los

subcapítulos 2.3 Eficiencia Térmica de la Vivienda y 2.4
Proyectos Inmobiliarios
Proyectos de Acondicionamíento térmicos, con
estándar PDA --avances en los nuevos estándares.

Revisión y Actualización del Plan de Descontaminación
Atmosférica de Temuco y Padre Las Casas: Difusión y
Educación PDA

Propuesta Plan de Educación y Sensibilidad en Calidad
de Aire

Programa educativo "GASCO EDUCA

Revisión del Capítulo Vill del PDA Programa de

Difusión y Educación. Síntesis de propuestas y su
revision.

Etapas del Proceso y Metodología de Trabajo
actualización del PDA

Mauricio Cerdas

l

2

3

Rocío Toro

Francisco Rubilar
3

Karla Álvarez
Rocío Toro

Rocío Toro

l
Presentación medidas propuestas por el Comité
Operativo de los Capítulos lll(Quemas), IV(Calderas) y
Vll(GEC)

Presentación medidas propuestas por el Comité
Operativo de los Capítulos V(Transporten y VI
ICompensacionesl del trabajo de grupos efectuado
con el Comité operativo

Medidas del capítulo V ITransportel vigentes, la
ejecución durante la vigencia del PDA, recursos y
dificultades

Presentación medidas propuestas por el Comité
Operativo de los Capítulos lll(Quemasl y vll IGECI y
análisis de observaciones del COA recepcionadas e
incorporadas

Paula Muñoz

Paula Muñoz

2

4

Rodrigo Vallette

Rocío Toro
3

Eduardo Schleef Presentación medidas propuestas por el Comité
Operativo de los Capítulos IV(Calderasl y análisis de
observaciones del COA recepcionadas e incorporadas



V. APORTES POR GRUPO

Durante el desarrollo del trabajo de grupos del Comité Operativo Ampliado, los distintos
participantes realizaron sus respectivos aportes en la misma reunión y también vía correo
electrónico,

A continuación se presenta cuadro resumen con los integrantes que aportaron con comentarios y/o

sugerencias vía correo electrónico, las cuales se detallan en el Anexo 6.1.

Grupo
l

Aportes/Sugerencias por parte de
Mauricio Peñailíllo -- Patagonia Ambiental
Walter Gómez - UFRO

Fredy Gertner Álvarez -- AFECM ETAL

Javier Rojas - Internas

2

3

Roberto Mansilla -- CChC

Oscar Albornoz -- Concejal de Temuco

Andrea Troncoso -- Profesora Escuela Campos deportivos
Gabriela Rozan - Patagonia Ambiental

Nataly Arias - Coordinadora Ambiental DAEM
Pablo Palma -- Soluciones Ecoviables

Walter Gómez - UFRO

Nataly Arias - Coordinadora Ambiental DAEM

4 Mauricio Peñailillo - Patagonia Ambiental
Javier Rojas Internas
Edgardo Mardones -- Gasco
Luis Calvo - Achbiom

Francesca Koch -- Fundación Araucanía Verde

Javier Rojas - Intergas



VI. ANEXOS

ANEXO 6.1 APORTES/SUGERENCIAS

GRUPOI
Mauricio Peñailillo
Patagonia
Ambiental

APORTES/SUGERENCIAS

Sugiere ampliar la sanción a la prohibición del uso del calefactor mediante
el sellado de este, por un período de tiempo de días corridos, existiendo o
no restricción, y que el rompimiento del sello agrave la sanción por su
incumplimiento.
Propone eliminar los polígonos, ya que los humos no se limitan a esas
áreas, la restricción debe ser para todos los habitantes con la salvedad que
se deben alternar por el número del domicilio. Por ejemplo, el día l de
restricción se prohíbe el uso de leña a los domicilios con número par y el
día número 2 de restricción se prohíbe al número impar. Esto permite, en
teoría, que cada día de restricción se disminuya el 50 % de las fuentes
em iso ras.

En relación a los bonos o subsidios, estos deben apuntar a adquirir grandes
volúmenes de combustibles(gas, kerosene, electricidad) ya que si el Estado
compra una alta cantidad de metros cúbicos de gas, podría lograr una
disminución del valory lo podría entregar con vales de descuento al
usuario, como bonificación a su uso, así se logra incentivar el uso de
combustibles menos contaminantes que la leña.
Incentívar el secado de leña a altos volúmenes medíante el financiamiento

de plantas de secado dirigidas a pequeños productores e infractores de la
norma de humedad, ejemplo, si un transporte de leña es sorprendido fuera
de norma, en vez de ser devuelto o multado, debe dirigirse a una planta de

secado y someter la leña al secado, cancelando un bajo costo que le
permita su comercialización en norma y precio justo.
Enfocar esfuerzos específicos para íncentivar el recambio voluntario para

hogares de ingresos medio-altos y altos.
Generar estudios para caracterizar información relevante para el recambio,
por ejemplo, razones que inhíben el recambio voluntario, efectos
económicos reales para los hogares asociados al recambio, etc.
Incluiro invitara colegios participantes del SNCAE y a sumarse a la estrategia
de recambio, pues ya manifestaron su interés de manera voluntaria(más de
200 en la Araucanía).
Establecer un rol mediador del programa de recambio tanto para la compra
de equipos(negociando precios al por mayorl, así como para la diseminación
de información sobre precios y stocks de pellets, de modo que la fuente de
información generada sea avalada por un ente confiable.
Implementar un seguimiento y evaluación de los equipos instalados
posterior al recambio.
Incluir en el recambio una componente de acompañamiento que permita
conocer los efectos que tiene el recambio en los hogares y el devenir real de
los nuevos equipos.

Walter Gómez

UFRO
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Acoplar el acompañamiento al recambio con programas posteriores que
signifiquen otro tipo de beneficios para los hogares (ej. Precios de pellets,
mantenimiento de equipos, descuentos en otras fuentes de energía, etc).
Incluirdentro de los programas de apoyo módulos para enseñara programas

los equipos de modo que los mismos beneficiarios puedan configurar los
equipos de acuerdo a sus necesidades y hacer frente a posibles
desconfiguraciones por ejemplo por corte de luz.
Resaltar dentro de la capacitación asociada al recambio, la estrecha relación
entre mantener una temperatura muy alta en el hogar y el gasto de
combustible asociado, sugiriendo el ahorro que significaría fijar la
temperatura en aprox. 22 'C.
Considerar dentro de los programas de acompañamiento al recambio, la
ínformacíón sobre tips económicos y fáciles de implementar, para mejorar
el aislamiento de la vivienda y como consiguiente el ahorro en costos.

Freda Gertner
Álvarez --
AFECMETAL

De acuerdo al artículo 20 del PDA se establece el desarrollo de un programa

de mejoramiento tecnológico dirigido al sector fabricantes de cocinas, que
asegure el cumplimiento de los estándares definidos en la normativa por
parte del sector. Con el fin de que los fabricantes de cocina puedan cumplir
con la norma de fabricación que se promulgara prontamente, es que se
requiere de un programa de mejoramiento tecnológico de largo plazo,
debido a que el sector está compuesto por una variedad de empresas con
distintos grados de tamaño y de desarrollo.
Se solicita que no sea exígíble la norma de cocinas a leña, con el compromiso
de que la Asociación Gremial de Fabricantes de Estufasy Cocinas(Afecmetal)
trabaje en conjunto con la UFRO en el mejoramiento continuo de los
productos con el fín de cumplir a cabalidad con la norma para la fabricación
de las cocinas a leña.
Los fabricantes de cocina entregaran un manual de usuario para las cocinas
icon las instrucciones que contiene la Normal a fin de enseñar al usuario la
correcta instalación y operación de las cocinas.

Se proponen las siguientes medidas dentro del capítulo Vll:
Prohibir uso de leña en nuevas urbanizaciones, sin costo estatal

En zona urbana, prohibir uso de leña en viviendas con avalúo fiscal superior
a $33 millones jcorresponden, en general, a casas de valor real $70-80
millonesl, sín costo estatal.
Prohibición de uso de leña para grandes consumidores como industria,
comercio, edificios, establecimientos educacionales, de salud, organismos
públicos, etc.

Apoyo estatal para mejorar aislación térmica de viviendas en sectores de
menores ingresos, para permitir la migración hacia combustibles limpios.

Javier Rojas
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GRUP02

Roberto Mansilla
cchc

APORTES/SUGERENCIAS

Con respecto a la transmítancia térmica del envolvente, para piso en
contacto con terreno se propone aislar bajo radier con un R100 superior a
180, él se basa en un 50 mm de EPS de 25 Kg/m3.
Con respecto al riesgo de condensación, si la aislación va continua por el
exterior y esta tiene un 1/3 del R100 total del muro, se plantea que no es
necesario presentar ningún cálculo.
Con respecto a las infiltraciones de aire, se sugiere considerar elementos
mínimos que deben llevar sellos.

Con respecto a puertas y ventanas, si los marcos son de doble contacto, no
es necesario realizar ensayo a dichos elementos. Además, si las puertas
tienen sellos perimetrales y burlete en la parte inferior, no es necesario
realizar ensaye alguno a esta puerta.

Con respecto a los sistemas de ventilación se sugiere lo siguiente: Ingresos
de aire de acuerdo a planilla de DITEC, extracción mecánica en todas las
zonas húmedas, con sensor de humedad solo en aquellos baños con ducha
o tina con un caudal de 90 m3/hr o extracción mínima constante de 36
m3/hr o superior. En cocina se debe instalar un extractor o campana de
cauda[ superior a ].80 m3/hr con extracción a] exterior. Puertas interiores

de baño y cocina deberán tener un área libre menoro igual a 130 cm2. Resto
de puertas interiores deberán tener un área libre de 70 cm2 al menos.
Con respecto al control de ganancias solares y aislamiento térmico de

sobrecimientos, se sugiere obviar el porcentaje de ventanas, si vivienda
presenta calificación según herramienta de la CEV de letra B o superior
Se plantea la posibilidad de incorporar en la planificación territorial de las
comunas de Temuco y Padre Las Casas, a través de una ordenanza
municipal, la arborización selectiva en elárea urbana, con el fin de contribuir
al Plan de Descontaminación Atmosférica, considerando que el arbolado
urbano proporciona diversos beneficios eco sístémicos, dentro de los cuales
se encuentra la regulación de la calidad del aire a través de la absorción,
retención y precipitación de las partículas que se encuentran suspendidas
en el aire.

Oscar Albornoz -

Concejal comuna
de Temuco

GRUP03
Andrea Troncoso

APORTES/SUGERENCIAS

Con respecto al artículo 70 al "Desarrollo de una Estrategia Comunicacional", se
sugiere lo siguiente:

Diseño, implementación y evaluación de aplicación para teléfonos móviles
con información sobre calidad del aire en Temuco y PLC que emita una
alarma en episodios críticos.
Sensibilización de la comunidad a través de videos con al menos dos casos
clínicos afectados por los episodios críticos de contaminación del aire en
Tem uco y PLC.

Visibilizacíón de prácticas y acciones que aporten a la descontaminación del
aire, a través de videos participativos jescuelas, hogares, organizaciones,

entre otrosl. Se sugiere entregar un reconocimiento y/o premio según
puntuación obtenida por elaboración del video.
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Diseño y publicación de infografía digital dirigida a toda la comunidad según
rangos etarios, con el fin de promover prácticas que apunten a la
descontaminación del aire

Con respecto al artículo 70 bl "Diseño y mantención de un sistema de información a
la ciudadanía", se sugiere:

Diseño, implementación, mantencíón y evaluación de semáforos de calidad
del aire ubicados en cada acceso a las ciudades de Temuco y PLC, así como
en lugares de alto tránsito de personas en la vía pública jplazas, toal, feria).
Implementación y difusión de sistema de comunicación en RRSS para
entregar información referida a la calidad del aire de forma oportuna y
permanente

Con respecto al artículo 71, referido a la generación de una estrategia de
concientización sobre el PDA, se sugiere lo siguiente:

Realizar sensibilización de comunidades educativas a través de campaña de
exposición casos clínicos vinculados a la contaminación del aire
Diseño de diagnóstico para aplicar a estudiantes, apoderados(as), docentes
y asistentes de la educación, por ejemplo, ¿Qué hago para no contaminar el
aire que respiro? A partir del diagnóstico se pueden diseñar acciones

dirigidas a las comunidades educativas de Temuco y PLC, según la
información recogida.

Con respecto al artículo 71, referido al reforzamiento del rol de la Seremi de
Educación en la temática ambiental, se sugiere lo siguiente:

Incorporación en el calendario escolar de la Región De La Araucanía una
jornada de reflexión para toda la comunidad educativa sobre la
contaminación del aire

Creación de un programa de la SEREMI de Educación para vincular a los EE
con el medio, facilitando de esta forma el contacto con las diferentes
instituciones, organizaciones, empresas y otros actores relevantes para la
profundización de objetivos de aprendizajes referidos al medioambiente
específicamente al cuidado de la calidad aire

Con respecto al artículo 71, referido a la realización de un programa de capacitación
a profesores, directivos y centros de estudiantes en la temática de manejo y
conservación de la calidad del aire, se sugiere lo siguiente:

Realización de gestiones para certificación de cursos referídos al manejo y
conservación de la calidad del aire porel CPEIPy ejecutados porinstituciones
acreditadas para dar validez y continuidad al programa de capacitación,
como formación en servicio para profesionales de la educación(Ley 20.903).

Con respecto al artículo 72, referido a la elaboración de un plan por parte de los
municipios de Temuco y Padre Las Casas, se sugiere:

Implementación de al menos un indicador de desempeño directivo referido
al manejo y conservación de la calidad del aire a nivel comunal.
Implementación de un plan comunal con objetivos referidos a abordar la
temática de difusión y educación de la calidad del aire a través de los
instrumentos de gestión de los EE

Con respecto al artículo 73, referido a la elaboración de un plan de acción por parte
de la Seremi de Salud, se sugiere que el plan tenga énfasis en la vinculación con el
medio, especialmente con educación a través de convenios de colaboración con EE

10



Con respecto al artículo 74, referido a las jornadas de capacitación con líderes
vecinales, se sugiere reconocer públicamente y difundir iniciativas vecinales que
aporten experiencias exitosas a otras JJVV.

Patagonia
Ambiental

Distribuir material digital educativo sobre manejo de podas a la comunidad.
Concíentizar a la comunidad sobre la función y relevancia de los árboles y

plantas como pilar fundamental del PDA.
Realizar talleres en juntas de vecinos con información de uso de calefactores,
normativa, efectos en la salud, etc.
Insertar la temática de calidad del aire en las mallas curriculares de las
comunas de Temuco y Padre las Casas de forma transversal apoyado y
aprobado por la Seremi de Educación.
Capacitar a docentes y directivos, a cargo de la Seremi de Medio Ambiente
en conjunto con la Seremi de Educación, cuyo resultado sea entregar una
planificación por docente para aplicar de manera transversal en los
establecimientos mostrando al menos, una vez daño, parte de su aplicación.

Con respecto al artículo 70 a) "Desarrollo de una Estrategia Comunicacional, la que
contendrá un conjunto de campañas públicas anuales y mecanismos de difusión a la
comunidad", se propone:

Agregar fechas claras, considerando que el país se encuentra en tiempo de
excepción y se requiere tiempo para educar a la población.

Con respecto al artículo 70 bl "Diseño y mantención de un sistema para entregar de
manera expedita información a la ciudadanía relativa a datos de calidad del aire,
avances y cumplimiento de medidas del Plan", se propone:

Desarrollar un sistema de lenguaje simple, con colores y sin tanta
información anexa, ya que esto confunde a la gente; Bueno, Regular, Pre-
Emergencia y Emergencia, ya implica mucha información. Guiarse según
luces del semáforo, es algo fácil de comprender jverde, Naranja y Rojos.

Con respecto alartículo 70 c) "Realización anualmente de una cuenta pública relativa

a los avances y logros del Plan", se propone asignar los costos de cada uno de los
ítems del PDA.

Con respecto al artículo 70 dl "Incorporación en el marco del Sistema Nacional
Ambiental de Certificación de Establecimientos Educacionales de Temuco y Padre
Las Casas, la temática de calidad del aire", se sugiere:

Revisar el programa de certificación, ya que en una visita junto a la
municipalidad se constató que en varias escuelas públicas los semáforos de
calidad del aire no estaban funcionando, no habían infografías para orientar
a los alumnos.

Hacer partícipe a niños y jóvenes con el fin de crear conciencia en esta
temática, a través de una charla anual por curso donde se refuerce la
educación ambiental y conceptos como PDA, MP10, MP2,5, leña seca, leña
húmeda, etc.

Con respecto al artículo 70 el "Promoción en el marco del FPA en la comunidad, el
desarrollo de iniciativas de mejoramiento de calidad del aire en la zona saturada", se
propone:

Involucrar a la comunidad educativa, profesores, alumnos y apoderados en
el desarrollo de un programa adecuado a cada realidad socioeconómica.

Nataly Arias -
Coordinadora
Ambiental DAEM

Pablo Palma
Soluciones
Ecoviales
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Con respecto al artículo 71, que establece la generación de una estrategia de
concientización sobre el PDA para los estudiantes de ambas comunas, se sugiere
capacitar y educar a los estudiantes anteriormente sobre el PDA, si no, serán
recursos mal gastados.

Con respecto al rol de la Seremi de Educación en la temática, se sugiere revisar en
conjunto los objetivos, para que se traten de manera conjunta, buscando soluciones
a necesidades comunes de los establecimientos de ambas comunas.

Con respecto a la realización de un programa de capacitación a profesores, directivos
y centros de estudiantes en la temática de manejo y conservación de la calidad del
aire, se sugiere incluir a padres y apoderados con la idea de reforzar desde el hogar
los contenidos del PDA, ya que es en las familias donde repercute el uso de bíomasa
de calidad.

Con respecto al artículo 73, que establece que la Seremi de Salud elaborará un plan
de acción con actividades y plazos para abordar la difusión y educación con la
comunidad respecto a la calidad del aire en la zona saturada y el PDA e incorporará
anualmente dentro del Programa Regional de Promoción de la Salud un objetivo
referido a esta temática, se propone trabajar este tema en conjunto con las
asociaciones de JJVV, de manera de involucrar a la comunidad, facilitando el trabajo
a la autoridad.

Con respecto al artículo 74, que establece el desarrollo de una campaña
comunicacional asociada a la promoción del buen uso de la bíomasa, calefactores y

promoción de los programas de recambio por parte de la Seremi de Energía, se
sugiere volver a incluir en el recambio de calefactores las estufas a leña, ya que en
medio de la crisis económica y las alzas del gas, parafina y electricidad, la leña sigue
siendo el combustible más económico a la hora de calefaccíonar las viviendas de
manera transversal.

Walter Gómez

UFRO
Hacer más visible los beneficios (públicos/sociales y privados) que genera el
recambio, íncorporando información sobre ello en los programas.
Ejecutar programas de ínformacíón indicando los beneficios del recambio
para toda la población jbeneficíos públicos/sociales y privados, según

correspondal.
Implementar un programa de educación ambiental en los colegios para
legar a las familias, que incluya la estrategia del recambio.

12
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GRUP04
Gabriela Rozas

Patagonia
Ambiental

APORTES/SUGERENCIAS

Capacitary acreditar a los encargados municipales de las podar.
Capacitar y acreditar a los encargados privados de las podas, dependientes
de las empresas de distribución de electricidad.
Establecer temporada de podas, con manejo ecológico de los residuos.
Fiscalizar la realización de las pidas, con sanciones para quienes
indiscriminadamente mutilen o corten árboles.

Incentivar la plantación de nuevas especies por parte de la comunidad en
sus espacios disponibles privados y públicos.

Generar instancias de adopción de especies arbóreas abiertas a la
comunidad(tipo feria educativa).
Retroalimentar con la comunidad ofreciendo espacio virtual de consulta y
denuncia.
Brindar mantención a las iniciativas comunitarias.

Javier Rojas

Intergas
Las observaciones por parte de Javier Rojas de Intergas, fueron consideradas en el
Grupo l ya que son más atingentes al grupo de combustibles y calefactores.

Edgardo
Mardones
Gasco

Con respecto a las excepciones de cumplimiento del artículo 45, se sugiere
establecer un protocolo para medir la eficiencia, ya que la eficiencia nominal
indicada por los fabricantes puede ser del 90% o más, sin embargo el cumplimiento
de eso depende mucho de las condiciones de operación.

Con respecto al artículo 51 se plantea que los grupos electrógenos que operen con
gas, queden exentos de las exigencias dispuestas en dicho artículo.

Luis Calvo
Achbiom

Consultas que se resolvieron en reunión

Francesca Koch-- Se sugiere evaluar la posibilidad de ampliarel periodo de la GECentre el le de abril
Fundación: y 30 de septiembre de cada año, o bien incorporareventos o situaciones, en que se
Araucanía Verde presenten "Incendios de Gran magnitud"
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ANEXO 6.2. FICHA TECNICA REUNIONES

GRUPO 1: CO{UBUSTIBLES Y C.ALEFACTOIRES

COMITE OPEF{ATIVO AM P'LIADO
REUNION N:' !

fecha reunió,n: 14 Energ:2021
Hora inicia: ID.4a hrs

N ' Asis:ente.s: 26

Hara tÉ'mino: 12..30 hrs

Desarrolla de }a reunión

nacía Toro da inicio a la reuFiiÓD can un saludo e los asistentes y le da aalabra a la Seremi, Paula Castillo. R. Tare

ealiza una preben argón donde contextualÉla el tema. indica la metadogogía y plazos. 2Uenciana que se podrá
hacer erí cada capitulo, cnn el ccrresl)ondiente fundamento, técnica (rr,;odíflcar €1 alcance, metas, cobeft\ira y./c

?tazas de medidas actuales; modificar res?c;nsabíe de medidas actuales; agregar nuevas medidas -f eliminar
medidas). Además. presenta ]as medidas actua]e3 de] capítulo ]i. puntos 2.]1 y 2.2, y ]os av noes a la fecha

Eduard-3 E.chleef pfesenEa los resuitados dei trabajo del gruPO de Combustibles efe(cuado con el Comité
O;pefetivo, lo c,ial servirá de base para trabajar con €1 COA.

Finalmer,te se señ la la f;arma en la que $e traballaíé, considerando número de reuniones, fechas de reunión,
fecha de entrega tie af)cites y/'o cc;rr.entarics y nuevas propuestas
Pa:ula Castiilllo, y RocÉoTüro agra:deten la l)ani(ipación para der cierre a le feurllón

{ej ecu cio:r

Pris,cipales observaciones

e Leslie Stephens señala c.ue $e debe abrir la matul! a clf combiistibles, nc} sólo enfocarse eFi pellet, debido a
que si la calidad dell pellet no e$ buena o si no ha\' uri bu:en almacenamiento de él, se generaal humos visibles.
l\4aur#cia ?eñaililla sefiala que la $sce$1zación ha side defidente y que las personas prefieren pagar las multas
e Indica umo una huella a:fternatÉ\a ur secaclür de leña comuaal

Ester rvlorgado señala c,ü e la fiscólílaci;ón ha fallado, en pri:mer lugar desde la e:<traccián de los bc.sques jorigen}

Are:ter Gómez, indica due no se ab=rdafon medidas tendí;entes a 3=se:ural ei stock de peiíets. Pc;r otro lado,
menciona los coñas y plazos extensos de proyectos de calefacción dlstrita:l y Rocío T. iítdica due existe la

?osibilidad de ampiiiar el horEzante del POA par la Que será más feet ble intiuir este tipo de proyectos

i.osé rvqiguel faassri, señala quesería muy bueno que las '/iviendas nuevas se les prohíba el i.lso de leña. Propone
abordereri este nue\.a PDA. prohibición de usc de llena en vívierldas sobre 10 mil UF. y .que sea gradue!. bajando

a S mil, v así sucesivo marlie

Mauricio Lobos, se refiere a} sto:ck de pellet e indica que el quiebre de stock dei 2C)20 1os golpeó como gremio
?ero que se estár: tomando medidas

Acuerdos

Se cuerda el envío de las piresentacianes realizadas v el ca pftulo que debe ser revisado.
Se cuerda segunda reub:ióri para el ü4./02/2021 a las ll.©O hrs

Cada represerltaste deb:e eríl/iar Eomerltarios a las medidas presentada5, y./a prc'poner nuevas medidas hasta
e[ viernes 2g/'O]./2Q21, por cc;rreo eiectrúrlico
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GRUPO 1: COMBOS'HALES Y CAl.EFA(I'ARES
COMI'n OPERATIVO AMPLIADO

REUllEOE.J Pi' 2

Fecha reunión: Q4 Febrero 2C2}
Hong loic ü: ]]..a5 hrs

N' .;b ste:ates: IS
Hc;ra tÉrrngno: !3.].Ci hrs

Desarrollo de la reuttión

Paula :,lu?ioz da inicio a le reun ón r un 3alulo a las asistentes\- entrega les ex=uses dela Se-emi, Pau a Castillo.
Ta.mbién contextua i=: le reunión. in-Jitznclo los esp clos a .'avisar e infarn'.a que la reunión será gral.adó

Ecuarda Schleef p'faser.ta los es.pechos lele.antes de la wmbistión de leña y estacío de ene de los artefactos
de combustión: Avarlces del PRC'/ [csurl'i©R de :as proFuesns recibidias a la rach,a,

Püstericrmente. AI'/aro Valverde de Energía. presenta las espere's más relo-/antes 'p- los a\.ancef normativos en

la ta'nát ca de combustibles, en esplcifltc de los l)iocombustibles: Aspectos regulatofios cle ia leña; Fragrarra
més l:eña $et. ; Centro integral de biümas y S:l:o de caiidad de l:eña

Luego se da esla=cio a los asistentes para consultas y/ü ,:Ln nlentarios
F$nalnlente, se .agradece la participeci:ór; de !os asher! es b' se da por teímir\ada la reunlón

Prinz;paleo absewacian e4

\P--alter Gómez. comenta res=eno de la línea ce combustibles e Indice que en el POA. se podría induir a?gun;a

Instancia oficial leon infü'n' aciónl sob'e los sistemas de cülefatciórl.. soE re consejos antes cle toni ar una decidió:n

de nr"lbi-3s de listen'as d! ca efacción. Eduardo seña a cl-ie existe un.3 oficina de apo'.-o al recambio, pero qL;imás
!alta e:lplotarla méís

Pb-'at.ri=ia ?eñelllllo, sobre ias sancic.nes, cree q le no es sljficiente s¿lo a sarciór rrlünetariB. Quizás sellar el
calefaHor For l;rl tien.po determinado -i obligarlos a hacer Ln curso de [ao citaüán. que permita modificar
conductas. Se repone realíz.ar la ñsc:a;ileEiÓn en todos los senores y que la restricción sea en nún'eros orres G

Impares. Se p;antes bor.o Gare cünlpra de camEustiDle.. cün:pra de grandes volüraenes Igor parte cel Ekabo b'
que esü se reparta a la pob:avión. Sabre eí centra de secado ce lel:-a, se hí=3 -ina prop\iera. Se mencione que la
sociedad cí'ü'il requiere tispe citaci ón \- 1: B rti¿ pa cíón anita.

Luis Gatica señala que se debe av'anzBr en la c 'tl;icación del l)fallet. \'a que no ha\ pellet hLnHo=éneo durante
tada la temporada y esa afe(ta el funcionümierto de los equipos

R'alter GÓm.ez. resulta sabre los incentivos de into.eción tecnológica para producir pelee: 'f cue no vuelva a

ocurrir Quiebre de stc.ck. .Alvaro \ral-verde :eñ la cue los centres integrüles :le E,ion':asü están !nfüc=dü a grandes
productores, \l q:ie larneíltaüleruente para peck iejos l)roductores no h.sy IJro€ramas

Acuerdos

Se aweída el envío de las presentador.es realizadas y :a página weh de ]os Fan dios dei f\4in. ]e Erlergía
Se coordinó próxima rcur-iÓF'l pan el día !=/'03./2021.

Cada representante debe erl-/iar comentarios 3 las medidas presentadas, y./'ü oros:'orar nue\as medica.ss has:a
e[ -ciernes 03/0],f2D21, pür correo e]ectfóriicü
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bnupo l: (OMBUSnBLES Y CALETAclones
COFdi'n OPERAnVQ AMPLIADO

RE;Ur¿EOFJ ¿F¿' 3

Feet'ra fe: n:i6n: 12 ?,1arzc 2ü21
Hüm in[ic[o: ]].:]D hrs

Asistentes:!8
Hera término: 32:30 hrs

Desa:rrallo dela reurlión

Sererni Paula C8s:íllcn da inici,o a la reunilón con UFi saludo B los asis:en:es

Eduardo Schleef inicia la É)'esentacián, con=extualllando el objetiv'o de la reur.iór. br desarrolla los siguientes
5 : ll REDSn

l
Z
q

4.

5.

Díseñc3y av-an es del PICde Temuco -f .:dre LasCasas

P.eu'isÉón cle experiencias internacionales de Progran'-as de Recambio
.análisis de l,ss. :medí,Ja$ indligd6s en el airtua: PDA.

Principales propuestas de medidas el/Bluñdés por el Comité OFerati\"3
D:iSCiJSiÓF: /' obie m'a ci13 n es

Prindllales abservacionu

Eduardo Sct'cleef da Baso 3 las superen ias y cafeí;tados.
r.4auricíl) 3eñaíl;llü CCTSUlte GOFF respecto a la postulación si los hogares de mayores :eGirsos pueden
postular al PRC y rRerli:ioye la mala flráttíca de algunos beneñdarios i:le cü''nprar equipos en cesito con el
En cle ina -.'e= ac'jc;ducados, entregar esos eaulposy m-3ntener las propios y finaimerlte conslilta si la denur cia
CÍiJ:d adar.: está 4:ü rtsidera:da

\h'aitai C:ómez, menciona que hay que pensar er' altera.3:ivas ;are ímp;emeniar el recambio prí\'üdo \- por
cero a:dc- menciona en alternativas hara hacer seguimient-= a los hogares despliés del recé'nbio. con
jñCgRtj\rOS adi: banales

Sergio Dávila. señala respeac a las medtdes preserlt.solas cel:-iese -:jIJedar plasmado en solo ura medida la
prDhlbiciqiri de tados los .:rtefaaos a leña qie na estén certifiad=s. Se prop-ane incluir en los -:alefactores
de reamblo una etíqiiet3 cl:e ma:nt,=ndÓn de las mismos

Lt;is Gatica, señala. ccn] respecto a la fis=3íilacíórt post recambi;o, que exJlt: Hale práctica por parte de los
bCF:eñciBrlos y quie h:a'!r que v'er como 1= oder i:mplementar :ina ñ call=acíón eFcaz
Sereni Paula Castillo, WnSiJliB si Blet.na de los p.sr:iciFaates desea presentar algùn tema en particular e
indica la fácEibílidac de reallnrlo \r así organiza ' la pnáxima rei-lñiól en base a eses Fresemacione;

Acuerdas

Se ac:uerda el envia de la preso ntación realizada.
Próxim 3 reunión el d;a 0g.-rC 4../2ü21

Las aEsewationes 3 lo prever;tapo c propuestas, deben $er erl'Placas en un p;azo má:limo de 2 sen:anas
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GRUPO 1: CORBUS'HALES Y CALEFACTORES
COMI'n OPERATIVO AMPLIADO

RE;UF¿ÉOg-l r'J' 4

fecha reunión: Cg: AEar11 2D21
FÉo : iaici:o:: ].]..C+C: ñrs

fé' Asistentes: 27
Bora térmín:o: ]3.?5 hrs

Desa:rrollo dela reunión

Sereni F'aula Castillo -:le inicio a la reun:lá.n m iin saludé \- agrade(imlen:o a íos asistentes.
Felipe h.qelladc del THEN. inicia su pnsentaclón relacionada a Prapues:as de medidas asociadas a Calefacción

Dlstrital, con:emplando los slgulenies aspeaos: Conceptos de energía distríta y desarrolla en el mundo
(ontextc en Ch:le b' c-iáles s=n a= barreras rara su desarrollo; Energía Distrítal er las Políticas )úblicas en

Chile; rv'edic8s de eaergi'a distrital para attuali=ñci5i'. 33Á Temu=c. \' PLC, en el ám hito eva fijación de le energía
di stÑta 1, regu ración. fomertco, d:ífuslón \' c:apacitüc$ÓTP

\ñ.r8lter Gómez present.s .3r:o'/eao Je investigación Que anualmente es á er ejecl.ciór; ":/aluaclón de las

Políticas Amlbiertales: Im?ac:as de programas :le esu;fas er- hogares urbarcls del Cea ro - Sur Je Chile". 5e

lneni:on.3n los objetivos de: proyecto entre 'üs cuales se üllcuel'íTráFt ei.üluar el efecto causa de progra'nas
de recamE-í= de c8lefdctu"res en relecidr. a la T:' interior. calidad del aire ír-tradomlclliario. us-i de calefaHons
'p consumo d:e cclHb'u$tíb$c.

Alex Schmidt de Tu"rboCalderas, píeserlta una temülEn:ía aso,liada a filtros ctJmo mecanismo de ba=irnlento

de emisiones lIBra. -:la Ecü turbo [inteE'carrlbiador -Je ca]ar convertí'koji y as l:.rircipa]es L'encajas asc-clack.ss a su
uso

Principalesobservaciones

surgía'cr las siguientes preguntas '.'/o men:ario

Pablo Pelma, indica qie los provecEos deb'os del área =ri'.ad.3 D pública rue-/3s pc":ln'an tendí m3b'or ex :o er lü

implementación ce sister)as de energía distrital y glen;ea le inquietud de cómo implementar este mismo sistema

En pra\'enos antiguas. AderFiás mencion: la necesidad cle p$antcaf nIJ9'.'as medidas en el PC-A respeto a
proa'eunQS existentes, \' nQ s .lo :D pa:ra lio nuevo.

Sergio E:ávila plainteü la inquietud de cuá: es la falibilidad de qie Gral-ec=üs de en:ergía dístrñal oueda,l =;.ntriE uir

a la desa'inución ce :as emisi nes y s! es asÍ, en qie hüñzorl=e de tiemp-o se podría ver este Jisrnin.idón

Eduardo Schleef consulta s.i se ha =valuedEn la ca;acÉdad real de suministrar biümasa de forma ccntint,a e un
sistema -Je calefact-ión dust:ritai en las reg ones del Sur de Chile. entencienlo que la biomesa aún ro está
regar\acido cong: combuKible
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Con respecta ala feserltzción die Waite:r Gómez sulrgierün lüs iguie nt.es prea:iJ meas yJ/ü comenta rio

Nicolás SchiaFFa esse consulta si se ha biiscaco una co:relación entre estos res:il:arias b' el nivel soc$oect)cómico

üle las farm:ias üsaciad :s a eg='s pfoEnr'lBS de recambio de c ;lefactores

Eduardo Schleef cEnrE$ultB eiia l es el nariz)Tate de tlempo prue $e tiene definido para ei esEudÉa erl Temuco

su-:i eran les siga:en:es p 'egunta s I'/'o coi'lentari os

Vu'alter Gá:mez, consta ta e =o pun'media y si es Que las mediciones fe li:arias, san mediciones 8e sa¿ída

1.-mauricio Lobas consu ca qué pasa cc-?'i las condiciones de base D:ra a apenciórl d€1 EmT:iobo, por ejemplo. el

uso ce leña seca. el r']enejcn ctJ='ect.] por parte del usuario, entre otros. El expas.lior india :l'ue e: liso de la leña

;eca es impoítEnte e indio que la alDeracián de la estufa es $ demente impc-r:arte, ya que cl t,soBrIo l€ debe dar
u'n u5c; co rr:ect:c.

Luis Gatica consulta si se biene el dato de le vida ú íl dti equipo -p- si es Reces.ario !í elizarle mafltencíón, además

cansult,s quÉ instrt;mentos se utilízeron para n'iédir el 'material f.artie'alado ' de qué für-rla se realizó. Se india
cue se han r9BlizB=o rneditiones putt\i l s wn un equipo (hiro cue r'llde pór=íct,las, pero que con laboratariüs
certific.a-:los aün :no se hari realizado par la cos o$a de estos enla\r'as.

Acuerdas

Próxima reunión C7 r.4ay,= 2Q2il
- Se indica que se er ]lürán f)] esentad.Dres \f proptie=a cün los temas e albordar
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GRUPO 2: VIVIENDAS Y PROYECTOS INMOBILIARIOS
COmiTE APELATIVO XNI PLIAnO

REUNION N'l

Fecha reunión:: 15 Enero 2021
H dre inicio: 11.1:0 hrs

l.J' i\sisten€es: 24

Hara iér:naito: 12.45 hrs

Desarrollo de la reub;ón

Seremi Paula Castillo da inicio B la reunión ton un saludo a lcs asistentes y le da palabra a Rocío Toro

R. Toro realiza uaa aresentaciórE ¿conde cc.ntextuelila el tema, indica la metodoiogi'a -/ p.la!-=,s. ).menciona biue se
podrá h.aces en cada capítulo, ccn el correspondiente fundamento té'chico {mcdificar el alcance. metas,
cobertura '//o plazos de medidas actua:es; rrcdificar respons ble de medidas actuales; agra:ar nueva: medidas

y eliminar medidas). Además. prese:nia ]as medidas Ecti.iB]es ¿e] capítu]a de viviendas ée] PDA tZ.S v 1.4] v los
a-.'antes . la fecha jejecucíón}

lvlauricio Celdas presenta las resultado: elel trabaja del grupo de Vivienda efectuado mn el Comité Operativo y
además el trabajo que ívlinvu ha realizado cora la DTT'EC, la cual servirá de base para trabaja:r con el COA
R. Toro señala la forma en la que se trabajará, considerando número de reuniones, fechas de reunión, ;e(ha de

entrega de aioortes y./o comentalríos y nu evan propuestas,

R. Toro da la palabra a lcs asisten:es para cor'lentaíías./ccnsulta= y gcltericrmente se da (ietra la reurllóne

PríncipaEes observaciones

Adrián- vi1lalbe señala que se deberían incluir filtros obra las viviendas y que esté norrr,adc el tipo de filtr.a y tipa de
\.entilación pasiva para las vivierides. ívlaurido Celdas aclara que los filtros 'ra están in(luidos en el actual PDA, per-a
sí es posible realizar ajustes 'p abordar con más cáete:!e

Pablo Palma, probare que e4 recambio de alefactores sea transitorio mantenierldo el calefactor a leña y pellet u
otra te:nologa leiste'na dual), '/ que la familia use las calefactores aiternati\ros sólo en período de restricción. La
Seíenlf señ:ai:a que p,ara este recambio no e$ posible })cirque ya las bases fuefori re'/isadas por D{PRES, Fiera que

podría Quedar como =sugerera(ía para los programas sucesivas

Adrián Vi;la15a. sef-ala que en los programas de recambio(del PDA) rc se abordan los sistemas de recuperacíórn de

color ü de recirculaclón de aire, -f si existen p'oyectas inrr'cbillarics en Temuco Que lo tienen. nero en el PDA r.o Ee

üb;orcla. R. Tora señala que no se confi:dela, pue:s s;e biJ,scÓ alternativas costo efectivas, lo cua;l no quita que $e
lJudien incluir y agar:dar en este proceso :de revisión

f4icolás S:cheap;pacasse, quiere aportar con un,a presentación en la próxima sesión, s-abre el desaf'c de la aísílación
térmilca c,3n c:ifras aque él fla re'.'is,ad.a. Real,=e qu:e se debe re:d:ucir la demanda de leña a tfa/és de la d$s;8cióri
térrr:fica
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Roberto f.qansilla, señala dentro de los puntos que abo'da el PDA, io téfmim está bien rr:a-ejado. Pera que aún
falta trabajar los temas de infiltraciores, '/e que sigue estando r-nuf iibre. Ha'/ que bi-lscd- mecartÍsma$ -Je mejora
sin necesidad de pasar por lab,oratorio, con especificaciones técnicas mínimas. Se compromete al envío de

suge re í"l'=la $

blathalle Cabreía, Bugle'e realizar ca?acitacldn con adultos ma\,oren y trabajar en rranuales dirigido a este pública
Imás sencillo y con números de contacto óe las empresas}. tBn.to l)ara recambio 3rrc ?e-a aislacíón térmica.
Sáname está dispuesto a tene' medidas =cncretas en el PDA Que podrían queda' estable.:idas en esta nueva
ersion

Esteban nuedlinger, sol:cita al COA que envíen prcpt'estas concretas desde su ámbi:o especialista para ser
incluidas.

Adrián- \rillalba. cor-Bulla si ya estáa traé?jade en cubiertas verdes 3 muros verdes, indica que }e interesa trabajar
en ese área. RocíoTarü indice (lue €n cptn.s momentos no está esa propuesta pero que la idea es II'ader recibir esES
ideas para analizar y revisar si se pueden'i incorporar. B.-mauricio Caídas, también señal.a qu+ el=iste distintas espias
r-afmetl\ s, y lc referente é cubiertas verdes está l)ajo la normativa urbana (PRC)

Osmr Albornoz, señala que se debería induir en :os praye.aos inmobiliarias Elenas especies arbóreos cue tienen
rrayorcapacidad decae;aciór de partí:culos que otrasesl)eches lo cua ayuda a l)urificaraire. En ut estudio realizado

se identificaron 12 o 15 especies que se pueden utilizar, y campíornete campeñir dicho estudic-

Acuer:dos

B

B

B

Se acuerda envía de las p'ever'tapones reülizadasy el caoítulc qt,e debe =er re'/asado
Próxima reu:niór} el óía 02,/03./2021 a las 11.00 hrs.
Cada íe.or+serltante debe enh'iar c-=-nentari-os E las rr.e-pides presentadas, y/o proponer 2uc\rDS medidas p-or

correo eiectrá nico. Plazo mlérc:a ies ID./a2./2021.

En próxima sesión FJicolás Sch'appacasse yJuan Paolo CáFdeFid= realizarán uae p'esentacÍ$n conjunta resoedo
de la demanda energética de ia vivienda y si:mulacián de ví-/iendo iacal
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GRUPO 2: VIVIENDAS Y PROYECTOS INMOBILIARIOS
COMITE OPERATIVO: ANIPLIADO

REUNION N'2

F:echa reunión: Q9 t\4arzc; 2C)21

Hora mido: 11.10 hrs

r\i' A.sistentes: 28
Hora :término: !3.15 hr

E)esarroiEo de la retan;ón

Seremi Paula Castilla da inicia a la reunlón a las ll.ID hrs con uri saludo y agradecimiento a los asistentes y le
da palabra al primer expositar.
Juan Pab:lo Cárden:a:s UFRO realiza una presectació.n e-n donde se focaiiza un Aná:isis de la actualizaci:én de la=

exigencias prop:fiestas. En su pfesentacl:ón realiza un: análisis de una: vivienda de 70 ml carl cumplimiento PDA
con demanda de alefacclón ;de 127 k-.-,h.rm*, sobre la cual =e estima la reducción en demanda energética
mejonndo 4 aspectos: a$s$ación térmico piso, mejoramiento de inf;iltraci,or;es/ventilación. tr'ansmitencia de
-.-antenas y m,urss e incorpora:sión de u:n sistema de recuperador de alor.

Posteriormente, expone f'¿$colás Schiapp.acasse UCT, quien abo;rda aspectos r.eferidos a definiciones '' alcances

de la eficíenc:a térFFi:u de ia vivlencla. Indica Que el meioramient térmica de la vll/iendo (omo línea estfuc€uml

del PDA es la línea prue '.iene mayor impar,o e:n lla red:ficción de emisiones. .Se definen y expli,caa térrr'.inos como
pobreza: energéiic.a,. transmitancía té;rmica, pérdidas po:r trarsmisíón, tip:os de aíslantes \, su: ap;licac{(5n, pérdidas

pof ín$1tra cien, sellado de ínfi ltracior;es, carga térmica, entre otros terrras

finalmerlte l\mauricio Cerdos NllNVU, expone bbreveír;en.te re$oeclo de los análisis que se estén realizando can la

herrar'ricRtB de la calificación enenü=étía de la vivienda, whos resuitados se mostrarán al grupo en la próxima

retan:ión así como también el anog sis de cast:o Que se hará f30r tada partida analizada {mejoras versus costal

Además se indican los ombios suger$dos a cada ulo de los artículos del capítulo en re-/i=ión (artículos :9 al S41

y se pres'anta p:repuesta de Roberto t'.-tansilía que rep;reventa a la CChC

f:inallzada ia presentación se ds espacio a comentarios

Principales observaciones

Con respecto a ia primera ?reseníacíón, Esteban Ruedlinger de SERVIA indy,:.a que se debe hacer un análisis
económico de faüibillidad. Además consulta cuales son las costos de las recuperadofes d caior. iP Cárdenas señala

que no son baratas {l\4$900 a í-dl$20Dal sin emma:fgo, presentan una serie de prestaciones más allá de eficiencia

energética Catre n'lás limpio, evitando nc-s sola corltamínación indoor :lna enfermedadesl

Can rest)echa a ;a segunda presentación. ?al3lo Palma mencíorla que habria que considerar las distintas especies de

leña: con que los haBares se caÉefa:caan:an e indica Que existe un ranking de energía entre.Eedo par tlp:a de especie.
'br p'otan'ci:ar e: consumo de :especies que ayud:len a bajíar io,s. cong.umQ.s., es .decir especies c:on un alto corltenido

energ;ético. E: expositor indica que en el a« aíl PDA esté inclu:da la generación de un ra,nklng de mnterlidos de
enes'gía :calórico en lci:id según"} especie y formato. Aden'nás mer,dona que el 6C9; de la lefiB qu:e se ocupa en Temuco
es eucaliptus que tliene ur: aito peder calarífico.
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t:ün :respecto e la tercera presenta(iór!. N. Schiappacas=e indica que el tema de la fiscagÉz cien e$ un tema rele-,'ante.
se debe buscar Gamo fis;caiizar la calidad de la construcción pa a cue lo prc\-echad,o en el p:opel sea flnaimerfte la

due se construye. Se está Defsando incluir un en a/o p'ardesempeñc er. lo (lue e= eficienc a ene'Bélica la cual serie

novedoso,sín duda

AdFiári Vilialba de colegñü médico consulta sí se :pueden ncrmar }os filtros para veni$iación pasiva o recupefad;ares
de calar. R. fugar:silla indica que el filtrar c;o es obligatorio a(tualmerite en el PDA, es clitat$vo, lo que se da en común

es que los sistemas de ventilación se pue:dan cerrar cuando este muv contamín?do afuera

N. Schiappacasse s.eñala ue la contaminación interior pod'ía ser lncluso ma'/or en el interior Gue exterior, u:n factor
importarte es pfec:lsamente ia infiltración de aire desde fuera, (oma primer paso se debería hacer énfasis en
control de infiltraciones \' ccn':o segunda etas'a majara' los sistemas de ver:bla:riór'r ya sea pa:ivo o adivo
inurporaítdo filtros de aire

Rocío; Toro indica que $e tomará ese tema de los filtros para analizarlo co:n f..:INVU y S:RVIU y ver de qué manera

$e puede coíltemplar erl la E:cti.18lizücióít del PDA

Adrián Villalba. pregunta: sobbre el tema de Sé de área -.'arde a cc.nsideraí en la ciudad. si se puede incluí;r alec en e
plano regtilaclor \f si es 'in tema que ab,orcla este gruoo. a Toro indice que ne se tiene injerencia en los planes
reguladores a través del PDA, pero hay un grua)o Qüe esta ab-ordarldo el trivia de los árboies Imíscelánecsl, y cue

además ia CONAF campíomete plantación d€ 3DOC) árboles anuales. Esteban Ruedlirlger señala que existe ur

convenio v'igente de colabora:sión er'ltre fvlIN'uPU y' CO!.J.qF respecto' a la arborizadór. en proyectos u:rbancs, $e
analizará diciho con\remo :para :ver de qié m8[i€rB se puede recoger en el PDA.

Acuerdos

Rocío Toro indica Que en la próxima reunión se pre;s.ent ré el resultado de lo analizado y un :esumen d€
las apoyes recibidos er formato de propuesta l)ara incluir en el anteprayecEo icon análisis de
costa,/efecto\idadl, para llegar e consenso coll el grupo
$e solicita due si hay !'nés a=-ür-tüs se habar llega:r en un plazo máximo de 2 semanas \f que la pró:<íma
feur:iótl se realizará 3Fit€$ de due termine abrii.

Seremi Paula Castilla cierra ia r€uFiiÓn y agrade« participacfór'i e indica q:ue en la próxima reunión se
presaíltaran propuesta más cc'ncretas y anelized:as er: base a ia trabaj;ada
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GRUPO 2: Vf'VtENDAS Y PROYECTOS INMOBILIARIOS
COMITE OPERATIVO AMPLIADO

REUNION N'3

Fgct'i8 f:eunión: 1.4 1h4a'/o 2021

Hora inicio: 11.1:0 hn
No Asiste Ríes: 23

Hara término: 12.40: h:s

Desarrollo de la reunión

Rocío Toro da inicia a ia reunión, excusancl:o a la Seremi Paula Cas=iílo que se unirá más garde. Sereni Paola

Artigaís, da un saludo \' p,alabras referencíales con respecto a lo que $e ha estado trabajancl-o en felación a
viviendas y agradece el trabajo de cada uno de los participar%tes

Rocío Toro da inicia a la presentación de los c.apítulos 2.3 Eficiencia Térmia de la \vivienda y 2.4 ?rayectüs
Irme,bíliarios, abolrclandn lüs propuestas de modificaciones 8 las medidas referfdas a cada unc de Clics

Posteriormente, Mauricio Celdas die f\qiRvi.t pi'escota: Prof'ectcs de A(ondici:craarrlíen€a térmicos, con
estándar PDA. Para la elaboración de la propuesta, Min'vu se basó ea el estudio de vivienda de baja c nula

demaítda energética de la UC, d-onde se hize la calibración de la vivienda base pare determinar cuanta
energía se con:sume por calefBccÉón y así calibrar dichos estándares, Se analilaran distintos. escenarios bajo

la Califíc.ación :Energética para Viviendas {€EV) para 3 c sos: primer piso, pise intermedia '.' último pisa, lo
cua:l fue abordado por Esteban Ruedlinger. 5e presentan las medidas propuestas de acuerdo al estudio
realizado

R. Tare agradece !a presenta:sión y da la palabra a la $eremi de M. .Amb:ente. Paula Castillo;. Se da ?aso a

cclnsultas \, cc m anta rios.

Finalmente se agra,riece le paüictpaci.ón de los Bsíst=rttes v se da cierre a la reuniórl

PíincipaÉes obsewa dones

» Roberto blansíll.a, indica que no can:sideraría los vaiores d€ refrigeración en TeETuco. f.qaurÉcia Indica que
cc'mparte la apreciación; y dice que el frio en nuestra latitud debeiría set tratado de forma pasiva
Pabio Paima se reflere a los esténdare=s expuestos ea la preserltación / plantea de Que esto pueda e\aluarse

en cada vivienda, es decir, si $e apb:ca en cada \vivienda de forma completa o se hace un análisis de la que
vaya a requerir cada \ivienda

Rocío plantea el tema de los copa.gcs elel'arios. qi.ie muchas veces impide qt,e $e apliquen los subsidios.
Consulta, come se poclri;a abordar el tema de la: viviendas que no san regularÉlebles.. í«laurÉcio Cerdos díce

que lo h:an evaluado, sín embalígo menciona que e; s ibsidia se h.a ido incrementando tanto en estár:dar
como en los montas.

e

Acuer;do:s

R.ocio.Toro señala que se está elaborando el borrador del anteproyec=a y' q e un '.'ez terminado ingfesaría al AGIE5
'y a Análisis Jun;dicte. !irldica qie el trabajo de este gi'upa quedará congelado por' un tiempo y se con'/olerá B reunión

al teja el COA para exponer el Anteproye:cto final
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CnUPQ 3: EDucACiÓN tronmAL / NO FORMAL)
COMITE OPERATIVO ANIPLIADO

REUNION N'l

Fecha reunión:: ]:. Enero 202]

Hora inicio: 11.10 hrs
N: Asistentes: 22
Hara téírrlino: 12.D5 hrs

DesaríalEo de la reunión

Rocío;Toro da inicio a la reuri:ón con un saludo a lcs asistente: y le da la pa aíbra a la Sereml, Paula Castillo quien
da la bienveclde a los asistentes

Luego, R. Toro realiza una presentación claude t:oritextualiza el tema, indica la rn;etodología \, plazas. buen:oona
que se podrá nader en cada capítulo, con el correspandíente fuñdBrFi2rrtü técnico (modificar el alcaríce, metas.

cc;bbertur= y,/o plazos de medidas attuages; rrl;edificar respori$abie de medidas anual:es; agregar nuevas medidas
\, elírrina r medidas)

Rocío presenta :oB resultados del trabajo de grupos efectuada can el Comité Operar vo, }o c:uül ser'/!fá de base
para krab'BÍ r con el COA, respecto del C:apítula VIII de Educációri y Difusión

Principales observac;ones

Francisco Rubiiar. cor:salta si es oc;sible la m.odífica=íón de las bases curriculares de las zortBS saturadas, se
acuerda en sesiones posteriores pedir al Sereni de Elducación opinión respecto a esto
Pabilo Paloma, da el ejemplo de camp)aña entre Cale:y rUunEclpelided de Temuco \f sugiere Que no solo se trabaje

ct].n colegios SriCAE o ?aunlcipales, sinc qlüe can todas los colegios

Juarl ¿:mdrés tqavarro, recalca la Empe:rtancia de [os prograrrias educativ,os y siigiere que er todas ]as carreras
ex:esten el:ectivos referidos a =a8ida:d de dire

Francisco Rubilar. prapcne cl;ue para próxima sesión, se ie cedan ID min para presentar sobre "Propuesta de
Plan de Ce;Facitaclón en Calidad de Aire obra las caminas de Temuco v Padre Las Casas

Karla Alvarez también son(ite espada Rafa e pró.Elma sesión para presentar lo que Casco hace con sli Frog'ama

educativo GascaEduca., \'a que se p'adrian sacar algunas ideas para implementar

8

8

Acuerdos

S;e acuerda el envío de la p:reseEltación realiza;da y el capítulo cue debe ser re/asada

Próxima reunión el dia !2./Q2/2D21 e las ll,Oa hrs

Cada resresenÍar:te deb-e enviar coH€1'itdrlos a las medidas presentadas, y/o prapcner nue-das medidas poí
correo E le(irónico. Riaz.o vierrles: a5/02/2i)21
En próxima s€siÓFi Francisco Rubílar presenta:rá propuesta :.nb'e plan de cap:acitacÉón

En próxima sesión Kerla Álvaro! presentará sabre p:rclgrama educa1lvc. de Gasea

e

8
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OFiUPÜ 3: EDUCACION {rOFiMAL / NO rOnlUAi.3
COM.ITE OPERATIVO AMPLIADO

REUNION N'2

Fecha reunión: 04 t\$arzc 202}

Hora inicia: 1.1.10 h;n

N' As.isterites: 2C]
Hera término: 12.45 hrs

E)esarralEo dela feur;ón

Se comier)za ccn un repas'a gerlera; de lo ak)oral,ado efi la primera reunión y se indica l:a metodología a ll2\rdr a cabo..

S;e solicita enviar aportes(a la fecha se recébieforl aportes de Pabio Palma.. Nately Arias, Andrea Trontoso y consuitas
de parte de Antonio f\.lia; el

Se da inicio a la primera exposídáp por parte cle Francisco jubilar, Instituto del fvledio Ambíerlte CiFRa: Propuesta

P:lara de Educaci:ón y Sensibilidad en Caiidad de Aire. Se presentan los tópicos de eduación y sensibilidaül embfental
asociado:s a conflicias socio-ambientales entregan;dc contenida v rr:etodolagías pera ab-order temática de educación

tanta infa,:mal. formal u otras alterna:ivas i)ara educar a la ciudadanía

Siguiendo en materia, Karla Alva rez, Casco presenta el programa educativa "GA$CO EDUCA" consistente er módulos

que: se desplazan paf difererltes l:ugares edcicanda e informando respecto a combustibles fósiles, especi:aumente la
historía de Gl4S

R To.ro hace una pequeña reseña y las ava:aces de cada lin,o de !o$ artículos de es e tapíEula

$e cla esgl:acid e: consultas y finalmente Rocío Toro agraden;e E lüs participantes cierra la reiinióR

Principales observa clones

Antonio rvqlREc señala alie sena necesaria saber en qué se ha avanzado y sol)re esa información se.huir trabajando, a

part:r de lo preserltado pcr F. Rubia;ar. Dado esta, Rocío Toro realiza un breve resumen de las acdarles ejecutados y
compromete el envío de un resumen

A. ñ,tinte s;eñaia que io que no se nede no se puede e.faluar, poí tanto solo pueden darapreciac#anes de ios impactos
que se han ido :ogrando. por tanto se deb;e desa:rrollier una e'.'aleación Que entregue datos concretas. Pcr otro lado

nnenci,one que se debe generar una coordinación entre las nades, tanto hedor púbiico como privado

Acu.erdos

R. Taro menciona que la idea es tener n borrador de antepfoyecto en mayo por'qL'e deslJués ec.rresocnde
lle/ar a cabro la eta?e de análisis económica y Juddíco

Frenciscc Rubi$aí creará carpeta online, que :oefrF'iÍttfá subir insumos para este capítulo y cue estén a
disposic:ión de todos $os tTiieHbfo= participantes
A. MÉnke, prop'one trabajar una iilnea en común donde cada aporte sume para una campaña general
5e fijó una pró):ima reunión para ei oróxín'c 25/Q3/2D2]1
Plaza pera envíar sugerenclias: IS/'D3/2021
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GRupO 3: eE)UCACIÓN (FORMAL / NO ronwALj
COMITE OPERATIVO AhlPLIADa

REUNION N'3

Fecha reunión: 16 P.bail 2021

Horainici:o: 11.QS hrs

N' P.sísteln;te=;: 1].

Hora t:érmíno: 12.00 hrs

Desarrollo de la renn;ólt

Rocío Toro da a bienvenida a ia reunión. R. Toro Indica que =e abordarán las etapas Que \-ieríen erf la elabora;cÉdn

del Anteproyedo de: PDA y de qué manera se recogieíor: las praauesias que se hlcieropl llegar aEntefiormerite

La exposítora hace un repaso general de ]as tapas para ]a attua]ización de] PDA que incluye la etabcraciórl del
anteprarecto., cansilta pública, análisis de las observaciones y la elaboración del proyecto defíniti\.o el cual tendría

fecha b.{=rzo 2022- Pcr otro lado, rEeF;done las etapas que se han Ida curro-lien:do al día de hoy con la conformac:ón
d€1 Comité Ooentivo. Con resl3ecto a izs propuestas. :a exposiiora indica que este grupo entregó propuesta de
Faye\-os artículos, modificación y rr.ejora de .artículos a(tuales y cue algunos quedaron ;in modificación, lo cual
exp:uso con data:ie

Finalmente R-ocio Tara agradece la participación y d& Far finalizada la reunlérl

PriítcipaÉes observa dones

Idlcolás 5chl:paccasse propone;radica' de mar.era explícita cuántos recursos se van a disponer por cada Fred;da,
por ejerr:plo, como er} el caso d€ calefactores y aislaciór] térmica que cuentan con una meta ctantttativa. R. Tero.
nlendona qüe e] tema de lcs recursos es corriplejo sin emba-go quf abordarán e propuesta y solicita que las
observaciones presentadas se en'/íen paí escrito. Par otro lado. rü. Schiapaccasse sugiere fusionar gos artfcu:os 73
y 7S can el añícuío íluevo referid:o a la mesa de educación

Oscar Albornoz s,olicíte considerar que la Sereni:i de Educación destaque un establecimiento en la comuna de
Temuco / atac er la wmuFt8 de Padre Le:s Casa: v nu uno de ambas com:unas de acuerdo al artícu:lo =ue/o en e
cc;ntexto de la E-Jucadón Formal

Acu erd a.s

Se coordinará la próxima reunión en i.In mes y media r'nés eproxímadan';ernie. lc wal es probable que sea con
ei COA completo {no sogo el gru?ol

Hacia T. mencione 3ue sí alguien més€ierle observaciones, por favor {as kagan llegar
Se indica que se solicitará apoya para realizar reunÉorles en el narco de la consulta oúblíca cuerda
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GRUPO 4: rdlSCELAFIEOS CAPITULO lll, IV, WI. Quemas, Calderas y GEC
COMÉ'K OPERATIVO AFaPLIADO

RE:UFIÉOFJ f8' 1

fecha ra;unión: 14 :riera 2D21
Hora in4ciü: 15.1€} ih rs

r-lP .Asistentes: l.S
Hare: t.Érmina: IE.3 ; hrs

Desarrollo dela reunión

Rocío Toro Ja inicio a la reunión =or. IJn salud-; a los existentes. P.osteriormente, realiza l.na p'esectaciÓn donde

cante:({!baliza el Terra, india la nle:oclología b' platos. f-.lencíorla que se podrá hacer en cala capítulo, con e]
correspondiente fundar:nto tÉcrlco {müdificar el alcance.. metas, cobertura y/c- .plazos ce med:idas actua:es;

r-no9iflt.ar responsat:le de n'redi6as act;jales; agregar n\levas medicas y elrllner medidas]
Pat;la Bduño= presenta los resultados de; trabajo de grupos e;3cHi3du' con el Comité OFeratil.-ü, Jo :ual ser'.'irá
de base para trabajar (or e] CD.q, comenzando oor mpítulo quemas, luego Calderas -.' finalmente GEC.

ÑecíQ Taro e=':placa cól=o seguirtrabajando y da las palabras a los asistentes Pare c3[i$ultds y com rtarios
Luego de las =on=ultss, Rocío Taro, resume los acuerdas, egndee la faític?paciér )' (lorre la reuri5n.

Prime;daies obsewacion es

Luis Calvo, consulta s3brc les Frat'bibi:dones érE GEC, cuando señalan F.rol-ilbici¿n ce le;ia. es sólo leña.. ü í;fallet
tüml3iér}. Se echar.ü o ue la flrohlbÉciór: .es a usc: d€{ ca;ef.üc=or a !eña

Ecgardü rvqardoaes. consiilla eden.ás Flor el registro de calderas liar: ':41r por cuÉ se dice cue no ha'Sr feginros si

la Sereni cle Salud registra E todas las t-.:lacras. 5e ie a:lara que las =elderas Comicillarias no soa reguladas par
el aS].0, por esco se crea ese registro

fvlBcricio Lobos, señala qt;e m:ndo fue elaborado el capítulo de calderas o Je fuentes industriales de' PDA. fue
m iy restricti'po l)ara ia Dian'asa/lef:la. Sin emL-area I't)b' en día, desde la asociación de biomes3. ha-/
cong,=irnienta y nuevas tecnologías que padfíal-i l;ern)iti' ¿af fiRE nueva mirada a e$:e capítt;lo. ACHBIOr-/l
Er-i:ara prüpu esta al rEspec':o que será traba.;ada por todos lo! socios

Acuerdos:l

Se a erra el env'ío de la presentación reali=ai:la \- lcs capítulos alie deben ser revisadas
Cada rep'esentante debe elv'iar cor'lantarios a las medidas presentadas
arrea el e(trór=ico. P la =o 29/'O!./2021.

Pró:tirma íeuniér e] cía 05../02/'2C-2] ¿ les ll.CJLn ftrs

Ñ.CHBIOf.l presentará une propüena al cal:-ítulo celleras.

y/a p:roFoner n:uei :s. Enedidas poli
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C]RUP0 4: MISCEIIUqEO.S CAP:ITULOS V, VI. Transporte y Conlpensationes en el SECA
COMITE OPERATIVO AMPLIADO

REUF#EOFI rd' 2

Fecha reunión:: 5 febrero 2621
Hare inicio: ].]..]:=' hrs

J': Asistenütes: 7

!Íer¿ término: 32.0a hrs

Desarrollo dela reunión

Ecuardü Schleef da inicio a la i-euniÓn con un uiucf-; e los asisterltes

Paula f.-muñoz presenta los Tas R'iedidds asociadas a los [apñu:as v jtranspürt:} 'r VI (Compensaciones) del trabaje
de gruff-3s efectuado con el €or=tté Operativo, lü {ua:: semirá de base para tnbajar c3n el COA. Aden.ás se

preserltÓ cómc] fue la ejecLfción de :as medidas del caphila de conlpensaciál dlinnte la l.-ígerlcia d:eJ POA

Rodrigo Vallelte Diesel'i:a las n\e¿idas del -=ap;!ulo V (transpor:es} viper-t s y la ejecución durante la vigencia del
PDA. las reet.ríos a=¿grados -' las Principales cllfic-il:aces para su ejecu(!ón er. estos ñcs

Pat;l.ü Pduñoz presena las coser.'aclares 'ecibidas a la fecha de los capot.JIMS revisados en la sesión anterior.
correspondiente a los npítulcs de GEC. quemes y cam:ras

Edi.tarda .5chle:ef. da la palabra a los asiRentes para las consultas b-./-] :orFicntdrios. Firlalmente. resunne los
a,cuerdos.. agradece la fartici:paeié:ní y (terra la reuniór}

Princill;dies observacion es

Acuerdos

Se acuerda el envío de la presentación r-ealízada y lo-s c

Ceda repre$erlta at€ cet;-e err/iar comerltarios -ü l s medidas f.resentedas, y./'o proFc'ner nue.,a
s:m.ana antes de la próxim.: sesió:n, por correo e?ectrónico. PI.szo 05/-'03./2021
Próxima reurríÓn se caordlna para e] dia viernes 12./i]3.

medí;das ur.a
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aRUP0 4: Ml:S CE LWIEQS
COMI'K OPERATIVO AMPLIADO

NEUF¿GOPI F3' 3

Fec:ha rein,ién: 25 ?vlürzo 2021
Hora inicio: ]].].© hrs

hl' As.intentes: P
Hara término: ],2.40 hrs

Desa:rrolBo dela reunión

Paula Cast:llü cla hit:io a la reunión con un saludo E lüs asistentes

Et. pnr'lerluga:r, RocíoTorü presenta las medidas prof)uestas asociadas a l-=s =aphulos 111 de alien'la: que emanan
del Trabajo del C3FFiitÉ Operativo. Posteriormente Rocío Tero presente as rFiüdidBS propuestas a L-apltulo V:l de

G:C y EJuar6o 5ch:üef. presa:nta las medidas -:iel caoltulo VI de Caida'as que emenar :iel traeajü del CDn'cité

Operativo y $e analizan en be:se a $as proFueszas enzreg3des pu-r el grupo.

Prinz;paleo abservaciofle6

PJo existen obscrl.'Bciones al Capítiilo !!! Quem.3s, sin er?ab.3rgü $e profana qie el aítícu:o 42 irkdique que {üdc
el año se prahíhuen ias quemas 'irban3s

Er! té-n'!ino! generales la ci3ser\-EciÓF: rFiás rel:gv'arte es quie s9 hecer más F ermisivas le:s medidas al elin'einar 'a
aplicación. de las 24 horas en e'vergencia y al elin'.inartnda la zcrla.saturada. Se l e:e a l¿ con(.usiér que prime'c

se deben hacer les gestiones pera acelerar el prcgrer'ae de recen'lbio '!r tener rriayEnr -=)bertura, pa'a poder
incorporar er. la restric:cíór. a todos y todcJ el dia, 'r ü./anda- en poder :.slir de la !orla satura-=fa

Respeac' a la incidencia de incendios forestales €fi la cal;dad del aire. se in:dita -:iue ;e incorua.re información

de calidad de! aire 3 le cuidad.unía en estas días para pre'?enir efe(tas e salud producto dü :a el:pL-s?cíón

Cün desp:ao a:- CaPhulo \irl Calderas. $e ñc:ara qi.iü la medición Er calderas no se aereo'iten 3 través de catálogos

sinc que $e realza medición ín situ a FI na = rga. Se dunne é qie se revere "carga manual" y "din'\entacián
a utc.m&tíca '

Se va a FC\rÍ5Bt el p-iRtE de la ccgeneracián, bra cue n) ha ocurrido \f' na de:hería ex'morse de las m=didones
entones 'v'B e>; sur !in ajuste a e=a n'.edita. La rDrm3 de 502 ra se aplica a nmbustibles biomáslcos. es s-olo

l)ara combustibles fósiles. $e e:l:amen las calderas '/ grua.os electrágenc's que utilizan gas.

B

B

e

Acuerdos

Se acuerda el envío tJ€ 1a l)resentación realm da. lr'a nc de=erí:r': F,ciber más aE'serv'aciüaes pero Eienferido s
:= hü cera más comentarios

5e deja pendieríte le fecha -:le l.a próxirn3 reunión. En la cual se beberá presentar as prague;=as del capfEulo
transportes 'b' cümpenseciorles, en lo dial aún no se ha früfundÉzado unio para hacer propuenas.
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